

Batería de Velasco

Por: Jorge Ernesto Echeverría Cotelo y Antonio Quevedo Herrero

Imágenes: Archivo del Museo de Arqueología y Leonardo Armín Rodríguez Agüero

La Batería de Velasco se construyó en las inmediaciones del Castillo del Morro entre 1855 y 1860. Su objetivo era la defensa desde la Playa del Chivo hasta la entrada del puerto. Debe su nombre a Luis de Velasco, defensor del Castillo del Morro durante la invasión inglesa a La Habana en 1762.

En el año 1868, la batería tenía 16 piezas de artillería. Un nuevo emplazamiento ocurrió en 1873, con tres cañones Krupp de 28 cm.

Durante el bloqueo norteamericano de 1898 a La Habana, se reforzó con una batería anexa de 4 cañones González Hontoria que hicieron disparos a un cañonero americano. En agosto, la Batería de Velasco, y la anexa, hicieron fuego al crucero *San Francisco* que fue alcanzado por tres proyectiles que le causaron sensibles averías.

En la época de la ocupación norteamericana y hasta la mitad de la segunda década del siglo XX, la Batería de Velasco mantuvo su condición y posteriormente fue destinada como puesto militar y polvorín de municiones.

Durante la Crisis de Octubre de 1962, en la batería se emplazó artillería, se construyeron zanjas de comunicaciones y una casamata aspillera.

Desde 1982, forma parte de la declaratoria como Patrimonio de la Humanidad junto con el resto del sistema de fortificaciones de La Habana hasta finales del siglo XIX y el Centro Histórico de la ciudad.